



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research



المجلة العراقية

للبحوث الإنسانية والاجتماعية والعلمية

مجلة فصلية محكمة تعنى بنشر البحوث العلمية والإنسانية والاجتماعية

رقم الايداع في دار الكتب والوثائق الوطنية 2021 / 2461

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

شباط 2025

العدد 16



المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

مجلة فصلية محكمة

رقم الايداع في دار الكتب والوثائق الوطنية 2021 / 2461

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

جميع حقوق الطبع محفوظة للمجلة
لا يجوز نشر أي جزء او اقتباسه دون
الحصول على موافقة خطية مسبقة من رئيس التحرير

ما يرد في المجلة يعبر عن آراء اصحابه، ولا يعكس آراء هيئة التحرير
أو سياسة المجلة

رئيس التحرير: أ.م. د. علاء شيال فاخر البهادلي مدير التحرير : أ.م. د. مسلم محمد جاسم

• د. حامد عيسى كريف - كلية اصول الدين الجامعة - العراق " لغة عربية "

• ا.م.د. حسن عبد الجبار ناجي- الجامعة العراقية - العراق " لغة انكليزية "

اعضاء هيئة التحرير:

- أ.د. مي علي عزيز - جامعة القادسية - العراق
أ.د. اسعد عدنان عزيز - جامعة القادسية - العراق
أ.د. ايمان فؤاد محمد كاشف- جامعة الزقازيق - مصر.
أ.د. فاطمة محمد الخليفة - جامعة بنها - مصر
أ.د. ليلي براهيم معوض - جامعة عين شمس - مصر.
أ.د. ازهر فضيل تاج الدين - جامعة السلام - السودان
أ.د. وداد مهدي الجبوري- جامعة القادسية - العراق.
ا.م.د. حازم وطن هندي - جامعه بغداد - العراق.
ا.م.د. هدى فاضل حسين - الجامعة العراقية - العراق
د. منتهى عبد الكريم محمد الحسن - الجامعة المستنصرية - العراق
د. حيدر عطية كاظم السوداني - الجامعة العراقية - العراق.
د. اسراء سالم موسى - جامعة القادسية - العراق.
د. نورة مواس - جامعة الجزائر2 - الجزائر
د. ياس مجيد دهش - جامعة القادسية - العراق
د. حيدر جبار عبد - جامعة القادسية - العراق
د. كهرمان هادي عودة - جامعة القادسية - العراق.
د. هناء الشلول - جامعة جدارا - الأردن
د.صفاء إبراهيم الموسوي - جامعة الأمين - العراق

الإشراف والإخراج الفني

أ.م.د. علاء شيال فاخر البهادلي

المراسلات

ترسل البحوث والمراسلات على العنوان الآتي :

رئيس التحرير

المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

بغداد-العراق

E-mail: bbnn801bn@gmail.com

موبايل: رئيس التحرير 00964- 7729598961

قواعد النشر في المجلة العراقية للبحوث الانسانية والاجتماعية والعلمية

اولا / النشر والتحكيم

- 1-تنشر المجلة البحوث والدراسات والمقالات من الباحثين من ذوي الكفاءة والخبرة في مجالات تخصصهم.
- 2-تخضع كل البحوث والدراسات والمقالات للتحكيم قبل نشرها من قبل محكمين، من ذوي الكفاءة والخبرة.
- 3-يشترط أن تكون الدرجة العلمية للمحكم أعلى من درجة الباحث، أو الباحثين في حالة تعددهم.
- 4-تعد المجلة قاعدة بيانات بالمحكمين المعتمدين في تخصصات المجلة، ويتم تحديث هذه القائمة بشكل مستمر.
- 5-يطلب من المحكم إبداء رأيه في البحث وفق عناصر محددة، تتضمن:
 - أصالة البحث ومدى اسهاماته العلمية في مجال التخصص.
 - منهجية البحث.
 - التوثيق والمصادر والحواشي.
 - سلامة المضمون واللغة والاستنتاجات.

مدى صلاحية البحث للنشر من عدمه أو نشره بعد إجراء تعديلات جذرية أو طفيفة.

- 6-تستعين المجلة بمحكمين اثنين على الاقل لكل بحث، ويجوز لرئيس التحرير اختيار محكم ثالث في حالة رفض البحث من أحد المحكمين، ويعتذر للباحث عن عدم النشر في حالة رفضه من المحكمين.

ثانيا- حقوق الباحث

- 1-يجب أن يخطر رئيس التحرير الباحث بصلاحية البحث للنشر أو عدمه في خلال 15 يوم عمل من تسلّم ردود المحكمين، وعلى ضوء هذه الردود.
- 2-يجوز للباحث إعادة نشر بحثه المنشور بالمجلة ضمن كتاب له بعد مرور 5 سنوات بعد نشره بالمجلة، على أن يستأذن من المجلة وأن يشير إلى المصدر عند إعادة النشر.
- 3-يجوز للباحث التقدم بورقته البحثية ذاتها التي قدمها للنشر في المجلة إلى مؤتمر أو ندوة أو غيرها قبل نشرها بالمجلة، شريطة ان لاتنشر في سجل أعمال المؤتمر أو الندوة.

4-يجوز للباحث نشر ملخص عن بحثه المقبول للنشر في المجلة سواء في الصحف اليومية أو الاسبوعية أو في المواقع الالكترونية أو في المؤتمرات والندوات شريطة الاشارة إلى أن البحث مقبول للنشر في المجلة.

5-يجوز للباحث التقدم ببحثه المقدم للمجلة لنيل جائزة، شريطة أن لا تقوم الجهة المانحة للجائزة بإعادة نشره إلا بعد أخذ إذن كتابي من المجلة، وأن يشار في البحث أنه منشور في المجلة بتفاصيل النشر.

6-يجوز للباحث التقدم إلى المجلة ببحثه أو دراسته التي أعدها لصالح جهات أخرى، طالما أنها لم تنشر بوسائل النشر المتعارف عليها.

ثالثا- حقوق المجلة

1-لهيئة التحرير فحص البحث مبدئيا لتقرير مدى صلاحيته للتحكيم، ومتى وردت تقارير المحكمين، يكون رأي المحكمين ملزما للنشر في المجلة .

2- يجب أن يخطر رئيس التحرير لباحث بان بحثه مقبول او غير مقبول للنشر برأي المحكمين، عند طلبه، دون ذكر أسماء المحكمين، ودون أي التزام بالرد على تعقيب كاتب البحث ، ويعاد البحث الى الباحث لاجراء التعديلات خلال فترة شهر من تاريخ تسلمه الرد من المجلة ، وبخلافه يكون ذلك عدولا من الباحث عن النشر، ويسقط حقه في مطالب المجلة. بالنشر او استعادة المبلغ .

3- لا يجوز نشر البحث في مجلة علمية أخرى بعد إخطار الباحث بالموافقة على نشره في المجلة.

4-لا يجوز للباحث التقدم ببحثه إلى المجلة بعد نشره ورقيا أو إلكترونيا في مجلة علمية أو في أعمال المؤتمرات والندوات أو لدى أي جهات أخرى. والا ، يمنع نشر أي أبحاث للباحث في المجلة لمدة سنتين.

5- يحق للباحث عند رفض بحثه نتيجة آراء المحكمين التقدم من جديد بالبحث نفسه، بعد اجراء جميع التعديلات المطلوبة.

6-للمجلة إعادة نشر البحوث، ورقيا كانت أو إلكترونيا، التي سبق لها نشرها.

7-إذا ثبت للمجلة قيام الباحث بنشر البحث الذي قدمه للنشر في المجلة، ورقيا أو إلكترونيا، قبل تقديمه للنشر أو بعد تقديمه، يحرم من النشر مستقبلا في المجلة لمدة سنتين، كما تخطر الجهة التي يتبعها بذلك.

8- يتم رفض النشر في حالة ارتفاع نسبة الاستلال العلمي للبحث المقدم للنشر عن (20 %) .

محتويات العدد

الصفحة	العنوان	الباحث	ت
1 - 11	الروايات التاريخية في النهايات المأساوية لبعض من القادة العسكريين والولاة في الأندلس من الفتح الإسلامي إلى نهاية عصر الولاة (92-138هـ/711-755م)	م.د. محمد عويد غليم ناصر الطوغي	1
12 - 36	A Cognitive Semantic Study of Metaphoricity in Iraqi Idioms	Lect. Dhaifullah Zamil Harbi	2
37 - 51	أثر استخدام التعلم المدمج في تدريس علوم الحياة على تحصيل الطلاب: دراسة من وجهة نظر مدرسين مادة علوم الحياة في مدارس محافظة ذي قار	الباحث: اسيل عبد مطير	3
52 - 71	السعادة الدراسية لدى طلبة المرحلة الإعدادية	وجدان عدنان شاكر	4
72 - 91	Spectrophotometric Determination of Chromium (III) using 1,2-bis(4-methoxyphenyl)-2(quinolone-8-ylimino)ethan-1-one(BMPQYE1), Investigating of Thermodynamic Functions and Their Analytical Uses	Abeer Jassim Sahib Alaa Frak Hussain Assad Abbas Khalaf Noor Alhuda Jabaar Hamzah	5
92 - 114	أساليب التفكير والصلابة النفسية لدى طلبة الجامعة	ابتهاال عبدالحسين هادي	6
115 - 134	المنهج التطبيقي في التأليف النحوي/ دراسة وصفية	م.د. عبد القادر عبد الرزاق هضم المَعِينِي	7
135 - 144	The Application of Weyl Module in the Skew-partition (5,5)/(u,0) when u=1,2,3	Njood Abd Hatim	8
145 - 164	التحكم المعرفي لدى طلبة المرحلة الإعدادية	عقيل حاتم محي	9
165 - 176	اثر استراتيجية بالنسكار وبروان في تحصيل مادة علم الاحياء عند طالبات الصف الاول المتوسط وتفكيرهن الجانبي	م.م بيداء عبد الامير عبد الرضا	10
177 - 188	Examining the Role of Speech Acts in Online Hate Speech and Cyberbullying	Lec. Dr. Mushtaq Abdulrazzaq Abdulzahra	11
189 - 205	Mechanical Stability, Electronic and Optical Properties of HfX ₂ (X=S, Se, Te): A DFT Study	Hussein Ghmaies Ied	12
206 - 221	الضبط الذاتي وعلاقته بإدارة الوقت الدراسي لدى طلبة المرحلة الإعدادية	الباحث : عادل عيدان اجخيور	13
222 - 235	اثر الإسرائليات على بدايات تدوين السيرة النبوية	أ. م. د. د. جمعة ثجيل عكلة الحمداني	14
236 - 249	فاعلية استراتيجية البنترام في تحصيل مادة مناهج وكتب مدرسية لدى طلبة قسم الرياضيات	م. اسماء صادق غالي	15
250 - 256	"الاكفان دراسة في مفهومها وأثرها المعنوي عند المسلمين : كفن الرسول محمد (صلى الله عليه واله وسلم) انموذجاً"	م. م زينب نزار عبد الامير	16
257 - 271	التطورات الصحية في لواء الحلة في ضوء ملفات البلاط الملكي (1939-1921)	أ.م.د. أفتكار محسن صالح بشري كاظم عبد علي	17
272 - 288	تأثير استخدام التقنيات الحديثة في تعزيز الفهم ماده	الباحث: عبد العزيز حافظ	18

	الفيزياء صف ثالث متوسط	شلاكة	
289 - 298	ادلجة التنمية في العالم - ملامحها و مراحلها وخصائصها - دراسة في جغرافية التنمية	ا.م.د. حيدر عبود كزار الشمري	19
299 - 313	Bias in CNN news about Iraq in Media Discourse: A Critical Discourse Analysis	Asst. Prof. Ameer Ali Hussein	20
214 - 339	اثر استراتيجيتي احلال البدائل و فهم المضمون في تحصيل مادة الفيزياء والتفكير الترابطي لدى طلاب الصف الرابع العلمي	أ.م.د. مسلم محمد جاسم	21
340 - 351	مستوى الثقة بالنفس لدى طلبة المرحلة الإعدادية	هناء عبدالحسين ستار الميالي	22
352 - 367	فاعلية التدريس باستراتيجية تدوين الملاحظات في التحصيل والفهم العميق لدى طالبات الصف الثاني متوسط في مادة الاحياء	اسراء حميد رشيد	23
368 - 391	الذكاء الروحي وعلاقته بالصدمات النفسية لدى طالبات المرحلة الإعدادية	علياء نعمة جهيد	24
392 - 407	المعارضات الشعرية في النقد العربي القديم	أ.م.د. ثاير فالح علي	25
408 - 420	نمط توزيع العبادات الاهلية والشعبية في محافظة القادسية - دراسة وصفية	م. د. عاتكة فائق رضا	26
421 - 430	The Impact of The Educational Statistics Course on Students' performance in Non-Specialized Departments: A copula function-Based Analysis	D.Haitham Hassoon Majid	27
431 - 437	سمات التشريع الضريبي الإسلامي	أ. م. د. علاوي صاحب هلال	28
438 - 446	الانتباه ودوره في التحصيل الدراسي في مادة اللغة العربية	أ.م.د. طه محمد العبود	29
447 - 548	فاعلية استخدام استراتيجية الخرائط الذهنية في تحصيل طلاب الصف الرابع الادبي في مادة التربية الإسلامية والقران الكريم	م. م. زهير أحمد عبدالله عبد	30
549 - 562	Effect of magnesium chloride and Hydrogen peroxide on some active compounds Production in Phaseolus Vulgaris L. Using RAPD-PCR markers	Anwar Abdulghani Mahmoud Al-Angoud Abdulwadood Shaker Mahmod Alsoufi Rafea Zaidan Mukhlif Alsugmiany	31
563 - 577	التمسرح وتمثلاثه في الفنون الادائية المعاصرة (مسرحية كلكامش نموذجا)	أمير حبيب علوان أ.د. زينة كفاح علي	32
578 - 594	Commutative Rings, Dominating Sets and total graphs	Mohanad Abdualloh kadim	33
595 - 614	Review:Speech Recognition Using Deep Learning	Hadeel Luhaib Fouad Husam Ali Abdulmohsin	34
615 - 627	تقييم فاعلية استخدام التكنولوجيا في ادارة الأنشطة والفاعليات الرياضية	م. م محمد رشيد محمد	35
628 - 637	السلطان قابوس بن سعيد وآفاق التحديث في سلطنة عمان 1970- 1990	م. م. أمينة رشيد فرحان	36
638 - 653	Morphological and numerical characterization and genetic relationship detection of a number of locust species	Safa Suliman Khalaf Alkarrbol Ahmed Ali Essa	37

	(Orthoptera: Locusta) in central Iraq	Rafea Zaidan Mukhlif Alsugmiany	
654 - 666	تجليات الإعلامية في قصيدة المنفى لأنس الدغيم - مقارنة في ضوء علم لغة النص	أ.م.د. ورود سعدون عبد	38
667 - 682	دور التعلم الاجتماعي والعاطفي في تغيير سلوك الطلاب من وجهة نظر معلمي ومدرسي المدارس الابتدائية والمتوسطة -دراسة استطلاعية	كاظم مصحوب كاظم خليل	39
683 - 702	مبدأ المساواة أمام القانون واستثناءاته في القوانين الجنائية لإيران والعراق	دكتور عباس منصور آبادي جاسم محمد شاكر البدري	40
703 - 716	دور المؤسسات الدولية والوطنية في الحد من ظاهرة الإرهاب	م.د باسم حسن خضر الحساني	41
717 - 730	الازدهار النفسي وعلاقته بالاتساق المعرفي لدى طلبة جامعة القادسية	م.د نهله عبد الهادي مسير	42
731 - 741	RELATIONSHIP BETWEEN SOME BLOOD PARAMETERS AND LIPID PROFILE IN PATIENTS WITH ISCHEMIC	Al-ALI, Zainab Abduljabbar Ridha MOHAMMED, Hawrra Jabbar KUSER ,Ayat Kinbar	43
742 - 757	تأثير الألعاب الإلكترونية على التركيز الدراسي لدى طلبة الإعدادية	زين العابدين ماجد ياسر	44
758 - 767	إلغاء تجارة الرقيق في مناقشات البرلمان البريطاني	م.د لؤي جمعه فاضل م.م علاء صالح حسين	45
768 - 784	هرمون البيبتيد المعوي الفعال	م.م . رعدة حميد علي	46
785 - 797	دور المعلم في إدارة التفاعل الاجتماعي بين المتعلمين- دراسة ميدانية على معلمي الصف الأول الابتدائي في مدينة واسط	وصال علي فيصل	47
798 - 812	الانسحاب الاجتماعي لدى طلبة المدارس الثانوية للمتفوقين واقرانهم العاديين	الباحثة/ غسق عبد الرزاق عبد الأمير الأستاذ.آلاء جميل العجيلي	48
813 - 822	الإثر الثقافي للاحتلال الأفغاني 1722 على إيران دراسة تاريخية	م.د. علياء سعيد ابراهيم محمد كسار	49
823 - 831	بعض طرق التدرج المترافق لإزالة الضوضاء في التصوير الطبي	م.م كامل جلود كزار التميمي	50
832 - 870	واقع عمل المرأة اليمنية في ظل قانون العمل اليمني: دراسة تحليلية من وجهة نظر العاملات في محافظة تعز	د.ذكرى عبد الجبار العريقي	51
871 - 885	استشراف المستقبل وعلاقته بالرفاهية النفسية لدى طلبة المرحلة الإعدادية	م.د بدرية سليم موسى	52
886 - 898	فاعلية تمارين فوق التعلم في التفكير الإيجابي واداء مهارتي الاخمد والتهديف بكرة القدم لمنتخب تربية دياي للمرحلة الإعدادية	م. د نبيل احمد عبد	53
899 - 911	ثورة القصيدة العباسية (أبو تمام نموذجاً)	م.د. غزوة كاظم حيال	54
912 - 928	غسيل الاموال المشبوهة ودور الجهات الأمنية والمؤسسات المالية والمصرفية في مكافحتها وتأثيرها على الوضع الاقتصادي العراقي	أسراء محمد مهدي جاسم العبيدي	55
929 - 936	تأثير المعادن الثقيلة على الانسان	راند عبد الكاظم عطشان ياسر	56
937 - 955	Contemporary Disability Poetry Discourse:	Mustafa Amjed Jasim	57

	A Study of Selected Poems of Vassar Miller		
956 - 962	المناسبة في الشعر العربي القديم (نماذج مختارة)	م.د فاطمة لامي عبد	58
963 - 986	مستوى توظيف المعايير المهنية المعاصرة في أداء معلمي العلوم في المرحلة الابتدائية من وجهة نظر مديري المدارس	م. م مصطفى عبد رحيمة	59
987 - 996	Artificial intelligence applications in mobile devices	Serri Ismael Hamad	60
997 - 1003	التوافق الحركي بين العين - الذراع وعلاقته بدقة مهارة حائط الصد الزوجي من مركز (2) بلعبة الكرة الطائرة	م.م شيرين لعبيبي مناتي	61
1004 - 1019	سرديّة الأسماء في سيرة سيف بن ذي يزن	م.د.منتظر حسن علي	62
1020 - 1032	اثر استراتيجيّة (KUD) في اكتساب المفاهيم الاخلاقية لدى طلبة قسم معلم الصفوف الاولى في مادة اخلاقيات المهنة	المدرس: شفاء حسين وارد	63
1033 - 1041	المونتاج في شعر رعد عبد القادر	م.د. نوفة حسين علي	64
1042 - 1056	دراسة تأثير السمات الشخصية والمهارات التواصلية على النجاح المهني والكفاءات المهنية لمعلمي الرياضيات مع دور الوساطة للالتزام المهني في المدارس الثانوية بمدينة بغداد، العراق	رعد عبد الله كاظم بهناز مهاجران	65
1057 - 1067	الشخصية الهامشية في مقامات الحريري	م.د. علاهن عبد الامير عبد الحسين العبادي	66
1068 - 1080	نشأة هانز فون سيكت وخدمته العسكرية إلى عام 1914	أ.د. وليد عبود محمد الدليمي هيفاء بدر جلوب صادق	67
1081 - 1108	ROLE OF GRAPHENE OXIDE SCAFFOLD FOR FEMUR BONE:EVALUATION HISTOLOGICAL IN VITRO AND IN VIVO	Wahab Basim Mahdi Hajer Tounsi Guermazi	68
1109 - 1131	سياسة المحفظة الاستثمارية للمصارف التجارية واثرها على مركزها المالي دراسة مقارنة لنماذج من المصارف التجارية العراقية المسجلة في سوق العراق للأوراق المالية	م.م.احمد عبد الحسين صادق	69
1132 - 1156	التعويض عن الإخلال بسرية المعلومات الشخصية في العالم الافتراضي	محمد رحيم عودة الغالي أ.د. هلا العريس	70
1157 - 1194	رسالة (النشأة الرضية والشمانل المرضية) للعلامة الهندي أبو الحسن السندي (1187هـ/1773م) في سيرة الرسول (ﷺ)	أ.م.د. عمر قحطان عبد اللطيف عبد الوهاب	71
1195 - 1219	تقويم برامج الدراسات العليا في كلية التربية جامعة تعز فرع التربية من وجهة نظر الطلبة وأساتذتهم	د. فضل عبد الله علي عون د.عبد الواحد سعيد محمد حيدر د. سليمان عبده أحمد المعمرى	72
1220 - 1231	نماذج التعلم العميق والتعلم الآلي الهجينة لتصنيف المشاعر	غفران حامد زغير ضياء شهيد العزاوي نسيب عبدالله	73
1232 - 1255	دافع توسيع الذات والمعتقدات التذوقية وعلاقتها بالتدفق النفسي لدى طلبة الجامعة	م.د علياء قاسم محمد كاظم الجشعبي	74

كلمة العدد

بسمه تعالى

رغم الظروف التي يشهدها العالم ، فان عجلة التقدم لا تتوقف في جميع المجالات ولا سيما المجال العلمي ، فدور العلماء والمفكرين والباحثين لم ولن يثن عزمهم أي طارئ مهما كانت شدته او مدته وتبقى مجلتكم تسير الى الامام بعون الله لترفد مسيرة العلم بما جادت به العقول والاقلام الراقية ، وفقكم الله وايانا لخدمة مسيرة العلم والمعرفة... والله الموفق .
ا.م. د. علاء شيال فاخر

رئيس التحرير



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research

A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Issued in Republic of IRAQ

Baghdad

Vol. (4) ,No. (16)

February 2025



A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Issued in Republic of IRAQ - Baghdad

Iraqi National Library and Archives .No. 2461 / 2021

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

Copyright © 2021

All rights reserved. No part of this publication May be reproduced without the prior written Permission of the Editor.

Opinions expressed in this Journal are those of the authors and do not necessarily reflect the opinions of the Editorial Board

Editorial Board

**Assist . Prof. Dr. Alaa shayyal fakher
Editor In Chief**

**Dr. Muslim Mohammed Jasim
Managing Editor
Editorial Members
Editorial Board Members:**

**Prof. Dr. May Ali Aziz , University of Al-Qadisiyah, Iraq
Prof. Dr. Asaad Adnan Aziz, University of Al-Qadisiyah, Iraq
Prof. Dr. Eman Fouad Mohamed Kashef, Zagazig University, Egypt.
Prof. Dr. Hanaa Al Shlool, University of Jadara, Jordan
Prof. Dr. Fatima Muhammad Al-Khalifa - Benha University - Egypt
Prof. Dr. Laila Brahim Moawad, Ain Shams University, Egypt.
Prof. Dr. Azhar Fadeel Tajuddin - University of Al-Salam - Sudan
Prof. Dr. Wedad Mahdi Al-Jubouri, Al-Qadisiyah University, Iraq.
Dr. HasanAbdul Jabbar Naji - Iraqi University - Iraq.
Dr. Hazim Watan Hindi - University of Baghdad - Iraq.
Dr. Hamid Issa Karif - The University of Fundamentals of Religion – Iraq
Dr. Muntaha Abdul Karim Al-Hassan - Al-Mustansiriya University - Iraq
Dr. Haider Attia Kazem Al-Sudani - Iraqi University - Iraq.
Dr. Israa Salem Musa, University of Al-Qadisiyah, Iraq.
Dr, Nora Mouas , Univrsity of Algeria , Algeria.
Dr. Yas Majeed Dahash , University of Al-Qadisiyah, Iraq.
Dr. Haider Jabbar Abed , University of Al-Qadisiyah, Iraq.
Dr. Kahraman Hadi Ouda, University of Al-Qadisiyah, Iraq.**

Supervision and Technical Direction

Assist . Prof. Dr. Alaa shayyal fakher

Correspondences

All Correspondences are to be Addressed to :

Editor In Chief

Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research

Diwaniyah - Iraq

E-mail: bbnn801bn@gmail.com

Mobile: Editor-in-chief: 00964- 07729598961

Publishing rules in the Iraqi Journal of Human, Social and Scientific Research

First / publishing and reviewing

- 1- The journal publishes research, studies and articles from researchers with competence and experience in their fields of specialization.
- 2- All research, studies and articles are subject to arbitration before they are published by qualified and experienced arbitrators.
- 3- It is required that the academic degree of the arbitrator be higher than that of the researcher, or researchers in the event of their multiplicity.
- 4- The journal is a database of accredited referees in the journal's specialties, and this list is updated continuously.
- 5- The arbitrator is required to express his opinion on the research according to specific elements, including:

- The originality of the research and the extent of its scientific contributions in the field of specialization.

methodology.

Documentation, sources and footnotes.

- Integrity of content, language and conclusions.

The validity of the research for publication, or not, or after making major or minor amendments.

- 6- The journal uses at least two arbitrators for each research, and the editor-in-chief may choose a third arbitrator in case the research is rejected

From one of the arbitrators, and he apologizes to the researcher for not publishing if he is rejected by the arbitrators.

Second - Author's Rights:

- 1- The editor-in-chief must inform the researcher of the validity of the research for publication or not within 15 working days of receiving responses arbitrators, in light of these responses.
- 2- The researcher may re-publish his research published in the journal in a book that he has after 5 years after its publication in the journal, provided that ask permission from the journal and indicate the source when republishing.
- 3- The researcher may submit the same research paper that he submitted for publication in the journal to a conference or symposium or other prior to its publication in the journal, provided that it is not published in the conference or symposium business register.
- 4- The researcher may publish a summary of his research accepted for publication in the journal, whether in the daily or weekly newspapers, on websites, or in conferences and seminars, provided that it is indicated that the research is acceptable for publication in the journal.
- 5- The researcher may submit his research submitted to the journal to obtain an award, provided that the awarding body does not re-publish it without permission from the magazine, and it is indicated in the research that it was published in the journal with the details of publication.
- 6- The researcher may apply to the journal with his research or study prepared for the benefit of other bodies, as long as it was not published by means of publication

Accepted.

Third - the Journal rights

- 1-The editorial board may examine the search in principle to determine its suitability for arbitration, and when the arbitrators' reports are received, the opinion arbitrators are obligated to be published in the journal.
- 2- The editor-in-chief must inform a researcher that his research is acceptable or not acceptable for publication of the opinion of the arbitrators, upon request, without mentioning the names of the arbitrators without any obligation to respond

to the research author's comment, and the research is returned to the researcher to make adjustments within a period of one month from the date of receiving the response from the journal, otherwise, this will be a withdrawal from the researcher for publication, and his right to the journal's demands is waived. By publishing or retrieving the report.

3- It is not permissible to publish the research in another scientific journal after notifying the researcher of approval to publish it in the journal.

4- The researcher may not submit his research to the journal after publishing it in paper or electronically in a scientific journal or in the work of conferences and seminars or any other party. Otherwise, it is prohibited to publish any research by the researcher in the journal for a period of two years.

5-The researcher, when rejecting his search as a result of the opinions of the arbitrators, has the right to submit anew the same search, after making all the required amendments.

6-The journal may re-publish research, whether on paper or electronically, that was previously published.

7-If it is proven for the journal that the researcher published the research he submitted for publication in the journal, on paper or electronically, before or after submitting it for publication, he shall be banned from publishing in the magazine in the future for a period of two years, and the party that follows him shall be informed of that.

8- Publication is rejected in the event that the percentage of scientific plagiarism of the research submitted for publication increases (20%) .



Iraqi Journal of Humanitarian, Social and Scientific Research



A Refereed 4 issues -Yearly Research Journal

Iraqi National Library and Archives No. 2461 / 2021

Print ISSN 2710-0952

Electronic ISSN 2790-1254

No. 16

February - 2025